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Durante ceremonia en honor a Juárez, Calderón dará 
espaldarazo al IFE 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 17 
 
Desde la Presidencia de la República se intentará apuntalar al Instituto Federal Electoral (IFE) ante la polémica y 
críticas por la integración de un fondo inmobiliario por 348 millones de pesos que, según los consejeros, son 
“ahorros”, mientras que para el propio contralor del árbitro electoral corresponden a un subejercicio presupuestal 
que debe ser regresado a la Tesorería de la Federación. 
 
El respaldo presidencial, a siete meses del inicio del proceso electoral 2011-2012, se pondrá en evidencia mañana 
(lunes) cuando Felipe Calderón Hinojosa conmemore en el propio IFE el natalicio de Benito Juárez. En la 
ceremonia vespertina se espera la asistencia del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan 
Silva Meza, así como de los titulares de los órganos directivos de la Cámara de Diputados y de Senadores. 
 
En un hecho sin precedente, el jefe del Ejecutivo decidió acudir a la sede de este organismo y dar, desde ahí, su 
discurso en honor al Benemérito de las Américas, a quien la efeméride oficial describe como uno de los 
presidentes que conjuntó “incalculables beneficios públicos e institucionales para el país”. 
 
En el acto hablarán el jefe del Ejecutivo y también el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés. 
 
Apoyo a Leonardo Valdés 
 
Es la primera vez que Calderón acude al IFE con esta investidura, ya que la más reciente visita a las oficinas 
centrales del instituto fue hace casi cinco años, cuando se registró como candidato del PAN a la Presidencia de la 
República. 
La planeación de este acto ocurre en momentos en que el IFE ha tenido choques con legisladores y con 
concesionarios de medios de comunicación, en particular con aquellos a los que les ha impuesto multas 
millonarias y quienes critican la reforma electoral 2007-2008 que impide la contratación de espacios en radio y 
televisión para la difusión de mensajes políticos-proselitistas. 
 
Fuentes consultadas aseguraron que el acto conmemorativo tiene relación con un apoyo promovido desde la 
Presidencia de la República para garantizar la fuerza institucional que debe tener el árbitro electoral en la etapa 
previa al proceso para renovar la Presidencia de la República, el cual se inicia en octubre próximo.  
 
En los pasillos del IFE se comentó, en ocasión de la presencia de los titulares de los tres poderes de la Unión, que 
se trata de dar un “espaldarazo” a Valdés, pero sobre todo para apuntalar la credibilidad del organismo. 
 
Según la agenda tentativa, primero se depositará una ofrenda a Benito Juárez, cuya estatua se encuentra en la 
explanada principal del IFE, justo a la entrada del inmueble donde sesiona su consejo general, y enseguida 
vendrán los discursos. La ceremonia comenzará a las 18 horas. 
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Rechaza PT intervención extranjera en Libia 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 8 
 
El 15 seminario internacional Los partidos y una nueva sociedad, organizado por el Partido del Trabajo (PT), 
concluyó ayer con la exigencia de que cese toda intervención armada extranjera en Libia. 
 
Representantes de organizaciones sociales y políticas de 37 países resolvieron “exigir a las potencias participantes 
en la intervención militar sacar sus manos de toda la región árabe”. 
 
Asimismo, “en respeto a las normas internacionales de convivencia, respetar la soberanía del pueblo libio y dejar 
que resuelvan sus conflictos en el marco de lo que establecen sus propias normas”. 
Antes de la clausura del seminario, encabezada por el dirigente nacional del PT, Alberto Anaya Gutiérrez, los 
delegados “convocaron a los pueblos y gobiernos del mundo a condenar esa práctica atentatoria del derecho 
internacional y de la paz mundial, y solidarizarse con los pueblos árabes que luchan por la democracia, la paz y el 
desarrollo”. 
 
 
 
 
Ebrard, quien apoya a Armando Ríos Piter, es apremiado por Nueva Izquierda a definirse 
 

Zambrano y Padierna aventajan en el PRD 
La integración del Consejo Nacional electivo inclina la balanza en favor de los chuchos 
 
 Alma E. Muñoz y Roberto Garduño 
 Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 8 
 
La integración del Consejo Nacional extraordinario con carácter electivo del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) inclinaba anoche la balanza en favor de Jesús Zambrano para que Nueva Izquierda conserve la presidencia 
del sol azteca. 
 
Dolores Padierna, de Izquierda Democrática Nacional (IDN), sin embargo, aseguraba que aún tenía posibilidad de 
acceder a ese cargo porque la diferencia de votos era ínfima, de cuatro. 
 
Las cuentas del llamado grupo de los ocho, del cual forma parte IDN, le daban hasta las 10:30 de la noche una 
tercera parte de los 309 consejeros asistentes, lo que automáticamente le concedería la secretaría general. 
 
El registro del grupo de los ocho era el siguiente: 134 votos a su favor, 138 para Nueva Izquierda y 34 para 
Armando Ríos Piter, candidato del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard. Su recuento 
contemplaba que había tres consejeros que aún no decidían a quién otorgar su sufragio. 
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Esa numeralia contrastaba con la que filtró Nueva Izquierda. De 342 consejeros posibles, afirmó, se registraron 
319, cifra que consideró histórica. De ellos, 109 le pertenecían, 65 eran de Padierna, 24 de Ríos Piter, 57 de 
Alternativa Democrática Nacional, cinco de Izquierda Social y 20 al resto de las corrientes que integran el grupo 
de los ocho. 
 
Nueva Izquierda confiaba anoche en que en el transcurso de la madrugada y la mañana de este domingo 
alcanzaría un acuerdo con el jefe de Gobierno capitalino para conceder la secretaría general a Ríos Piter, a cambio 
de sus votos, lo que favorecería definitivamente a Zambrano. 
 
No descartaba que en caso de no fructificar esa negociación se aceptara que Padierna tuviera esa cartera. Los 
chuchos consideraban que Ebrard estaría obligado a definirse porque con su propuesta de Ríos Piter sólo había 
complicado el escenario en el PRD, y no estaban dispuestos a dejarle el partido. 
 
A lo largo del día, las corrientes perredistas intentaron alcanzar un acuerdo de unidad, que nunca prosperó por la 
negativa de Padierna, Zambrano y Ebrard a ceder. Ríos Piter no fue visto en ningún momento en el proceso de 
negociación. 
 
De nuevo el hotel Imperial fue sede de las reuniones privadas que se llevaron a cabo a partir de las nueve de la 
mañana. 
 
El primer encuentro fue entre el jefe de Gobierno y los dirigentes de las corrientes, con el fin de acordar el 
procedimiento para el Consejo Nacional. Allí se decidió que se instalaría a las ocho de la noche, como 
prácticamente ocurrió, porque se requería tiempo para movilizar a sus consejeros y convencer a los indecisos. 
 
También se pactó que la renovación de la dirigencia ocurrirá este domingo por la tarde. 
 
En el contexto de esas negociaciones, integrantes de Nueva Izquierda emplazaron a Ebrard a definirse, y le 
advirtieron que no cejarían en su propósito de que Zambrano ocupe la presidencia perredista. Le manifestaron su 
inconformidad porque el funcionario pretendía emitir un mensaje ante el pleno en favor de Ríos Piter. El rechazo 
fue tajante. 
Padierna explicó que Ebrard le comentó que se encontraba en una disyuntiva respecto a quién brindar apoyo. Si lo 
daba a Zambrano, sería un mensaje de alejamiento con Andrés Manuel López Obrador; si lo otorgaba a ella, los 
chuchos lo considerarían una pésima señal por el apoyo que le han brindado. 
 
Frente a la indefinición del jefe de Gobierno, los dos bloques que se disputan la dirigencia dedicaron sus esfuerzos 
a captar el voto de consejeros; incluso se rumoró que el precio del voto se ubicaba entre 50 y 70 mil pesos. Tal 
versión fue negada por los dirigentes de las corrientes. 
 
Cerca de las nueve de la noche se instaló el Consejo Nacional extraordinario con carácter electivo. Los grandes 
ausentes fueron Ebrard y Jesús Ortega. 
 
A diferencia de Padierna, quien ingresó al salón de Expo Reforma donde sesionan los consejeros perredistas 
arropada por el grupo de los ocho, Zambrano, acompañado de Carlos Navarrete y Guadalupe Acosta, fue recibido 
con gritos de desaprobación dirigidos a Nueva Izquierda. “Vendidos, vendidos”, decían integrantes de la corriente 
Izquierda Social que portaban carteles y mantas con leyendas como “Los chuchos para la transa son bien duchos” 
y “Aliarse al PAN es apoyar a la oligarquía”. 
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Tras instalarse el consejo, los bloques de corrientes se enfrascaron en una guerra de consignas de apoyo a sus 
respectivos candidatos. Mientras se presentaban tres resolutivos que se aprobaron por consenso, Zambrano y 
Padierna registraron sus candidaturas. 
 
El representante de Nueva Izquierda, en fórmula con Camerino Eleazar Márquez, de Alternativa Democrática 
Nacional; Padierna, con Gilberto Ensástiga. A las 11 de la noche se esperaba que Ríos Piter hiciera lo 
correspondiente, con Jesús Valencia como candidato a la secretaría general. 
 
A esa hora, Nueva Izquierda y sus aliados demostraron que son mayoría al votar favorablemente irse a receso 
hasta las 13 horas de este domingo, sin permitir que se abordara el tema de la alianza con Acción Nacional en el 
estado de México, como exigió el grupo de los ocho. 
 
Los resolutivos aprobados anoche por unanimidad fueron no realizar alianzas electorales con el tricolor o con el 
blanquiazul en las elecciones de 2012, sino formar un polo democrático y progresista para la transformación de la 
nación, “que impida la continuidad del PAN, de Felipe Calderón (en el gobierno) y la restauración del viejo 
régimen con el PRI de (Enrique) Peña Nieto; construir esta unidad en torno a un programa y un candidato común 
a la Presidencia”. 
 
También se aprobó el rechazo al proyecto de reforma de ley laboral del PRI y dar instrucciones a las bancadas del 
PRD en el Congreso para que se inicie una investigación sobre la “violación” de Estados Unidos a la soberanía 
nacional al intervenir, a petición del gobierno calderonista, en el combate al crimen organizado. 
 
 
 
 
Se registra como consejero nacional con la anuencia de las corrientes 
 

Bejarano vuelve formalmente a las filas del sol azteca, tras los 
videoescándalos 
 
Alma Muñoz y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 9 
 
Siete años después de su defenestración pública –señalado de haber incurrido en actos de corrupción dados a 
conocer en los videoescándalos– y su ulterior renuncia a las filas del PRD, René Bejarano se registró ayer como 
consejero nacional del PRD, con la anuencia de las corrientes que integran el partido del sol azteca, sobre todo la 
de Nueva Izquierda. 
 
Acompañado por su esposa, Dolores Padierna, el ex secretario de Gobierno del Distrito Federal se presentó ante la 
mesa de registro, donde mostró su credencial de militante y se acreditó como consejero nacional con voz y voto. 
Bejarano, a quien se le atribuye la autoría de la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN), expuso que el 
jueves pasado se concretó su regreso a las filas del perredismo. “No vengo con ánimo revanchista”, matizó. 
 
–¿Dónde y cuándo se afilió? 
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–Ahí, en Benito Juárez, había un módulo, es donde vivo. 
 
 
 

Exigirá el Senado a Calderón detalles de los sobrevuelos 
militares de EU 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 7 
 
El Senado exigirá al gobierno federal otro informe sobre el viaje del presidente Felipe Calderón a Washington a 
principios de mes, pues en el documento que remitió a esa cámara no hay referencia al acuerdo de cooperación 
militar entre ambos gobiernos, que permite los sobrevuelos de aviones estadunidenses aquí. 
 
En su comparecencia reciente, la canciller Patricia Espinosa tampoco despejó dudas, señalaron Francisco 
Labastida (PRI), Ricardo Monreal (PT) y Dante Delgado (Convergencia). 
 
Los legisladores subrayaron la urgencia de que la cancillería detalle lo referente a ese acuerdo entre Calderón y el 
presidente de Estados Unidos, Barack Obama, por el que, según publicó el periódico The New York Times, se 
concretó la decisión de que aeronaves no tripuladas estadunidenses sobrevuelen México. 
 
“Queremos que nos digan en qué condiciones se llevan a cabo, cuántos vuelos son, la coordinación entre ambos 
gobiernos y el destino de la información que se recaba”, recalcó Labastida. 
 
Dijo que coincide plenamente con el senador del PRD Pablo Gómez, quien increpó a la canciller el pasado jueves y 
le dijo que era “de risa” la afirmación de que Estados Unidos controla esos vuelos. 
 
“Las naves están operadas por militares de Estados Unidos; son naves espías supuestamente para obtener 
información sobre narcotraficantes, y Calderón no puede unilateralmente autorizar que operen en el espacio aéreo 
nacional”, recalcó Labastida. 
Monreal dijo que se trata de una operación “absolutamente ilegal, que viola la Constitución, porque la ley máxima 
no faculta a Calderón para autorizar, sin el aval del Congreso, que aeronaves extranjeras sobrevuelen el espacio 
aéreo”. 
 
Recordó que Espinosa sostuvo que ello es legal, que es facultad de Calderón autorizar ese espionaje aéreo, pero 
“pese a que se lo pregunté en varias ocasiones, no pudo precisar en qué artículo constitucional se establece ello, 
porque no lo hay”. 
 
Monreal reafirmó que “la canciller nos hizo una interpretación huizachera de la Constitución, porque insistió en 
que el artículo 76 sólo faculta al Senado para autorizar la permanencia de tropas en territorio nacional, no los 
sobrevuelos”. 
 
 



 
DOMINGO 20 DE MARZO DE 2011 
 

6 

Por separado, Labastida dijo que ese artículo no alude específicamente a la autorización de vuelos de aviones 
extranjeros en México, porque en la época que se redactó no existía esa tecnología, pero el espíritu y el sentido de 
ese ordenamiento es la corresponsabilidad del Senado para proteger la soberanía nacional frente a operaciones 
militares extranjeras. 
 
Dante Delgado, coordinador de Convergencia, advirtió que en México se construyen ya aviones no tripulados, que 
podrían emplearse en labores de inteligencia, sin tener que recurrir al espionaje de Estados Unidos. 
 
 
 
 
Entre suspicacias, declaran receso en consejo para elegir nuevo dirigente 
 

“El fantasma de López Obrador recorre el PRD”, señala Sotelo 
Con porras, Zambrano y Dolores Padierna registran sus candidaturas 
 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 9 
 
Que viva la porra, aunque la línea perezca. Aunque se lee un resolutivo crucial para la vida futura del PRD, un 
nombre se impone en el salón: “¡Zambrano, Zambrano!” El sonorense Jesús Zambrano registra su candidatura a 
la presidencia nacional del partido. Y la voz de Saúl Escobar, a cargo de la lectura de un acuerdo sobre las alianzas, 
se ve opacada por la fuerza vocal de Nueva Izquierda, corriente perredista que dice tener en la bolsa, otra vez, la 
dirigencia del partido. 
 
Poco antes, mientras se lee un resolutivo contra la propuesta de reforma laboral del PRI, gritos similares 
acompañan el registro de Dolores Padierna, apoyada por su propia corriente, Izquierda Democrática Nacional 
(IDN) y otros agrupamientos menores, conjunto bautizado como G-8. “¡Dolores, Dolores!”. 
 
La mitad de los consejeros está más interesada en el acto de registro que en el contenido del acuerdo “de 
consenso”, que establece que en 2012 el PRD no hará alianzas con el PAN ni con el PRI. 
 
El consejero Avelino Méndez sube a la tribuna para hacer notar la leve contradicción que la corriente mayoritaria 
no ve: que se fijen argumentos contra las alianzas el año venidero, pero no para el que corre. De hecho, el tema del 
estado de México se ha dejado fuera, pese a que por la mañana algunos dirigentes daban por hecho que se 
aprobaría un tímido resolutivo que sólo establecía que Alejandro Encinas es el mejor candidato para la entidad 
donde hoy truenan los chicharrones de Enrique Peña Nieto. 
 
Aprobados los tres resolutivos de consenso, se da paso a una extraña propuesta: un receso hasta las cuatro de la 
tarde del domingo. 
 
Varios líderes del G-8 toman el micrófono para rechazar la propuesta del receso y la exclusión del tema del estado 
de México (de particular importancia para la corriente Alianza Democrática Nacional, ADN, principal interesada 
en la alianza con el PAN). 
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“Un fantasma recorre el PRD, compañeros: el fantasma de Andrés Manuel López Obrador”, dice el senador Carlos 
Sotelo, hasta no hace mucho destacado miembro de los chuchos y ahora su acérrimo adversario. 
 
“Para que la cuña apriete ha de ser del mismo palo”, se ríe Gilberto Ensástiga, mientras los chuchos le hacen burla 
a Sotelo. 
 
Acompañado de una rechifla digna de mejor orador, Fernando Belaunzarán acusa a sus detractores de intolerantes 
y compara a López Obrador con Torquemada. 
 
Pero nadie de la corriente mayoritaria quiere refutar en el micrófono la idea de que llevar la decisión hasta la tarde 
del domingo tiene que ver con el acto donde López Obrador presentará su “proyecto alternativo de nación”, en el 
Auditorio Nacional. 
 
Temen, dice Sotelo, que el ex candidato presidencial tome una postura frente a la elección “de otro representante 
de la misma expresión que ha entregado el partido a la derecha”. 
 
Tal vez ni sea eso, pues el tabasqueño siempre podría dar su opinión más tarde. Tal vez sea que Jesús Ortega tiene 
un compromiso este domingo al mediodía: la “reunión de gobernadores por la alianza en el estado de México”, que 
encabezará junto con el presidente del PAN, Gustavo Madero. 
 
Para que no haya dudas, será. 
 
El debate se agota rápido. Se miden fuerzas. Se abre el receso. 
 
Los chuchos sacan sus cuentas y anuncian que Zambrano va y que aún ajustan la fórmula para llevar a la 
secretaría general una propuesta de Marcelo Ebrard, con Armando Ríos Piter o Jesús Valencia. “Es nuestra 
primera opción”, confirma Zambrano. 
 
Los números que los chuchos deslizan a los reporteros les dan una cómoda ventaja y achican el tamaño de Ebrard 
como árbitro de la contienda: reducen su influencia a 24 consejeros. 
 
“Qué bueno que se confíen”, dice un dirigente del G-8. Pero otros no se ven tan optimistas. 
 
Manga y fraude 
 
Algunos grupos de militantes han llegado temprano a tapizar las paredes con leyendas y cartones contra Nueva 
Izquierda y su líder Jesús Ortega. La mayoría es obra de los cartonistas de este diario. En uno de ellos, de José 
Hernández, la caricatura de Ortega dice: “Para evitar que gane el partido que nos hizo fraude en 1988 vamos a 
aliarnos con el partido que nos hizo fraude en 2006”. 
Angélica de la Peña, esposa del caricaturizado, refunfuña a un costado, pero es la diputada Thelma Guajardo quien 
no se aguanta y pasa a las manos. “Es de Saltillo y amiga de Humberto Moreira”, dice un dirigente antichuchista. 
 
“Creímos que sólo el PAN reprimía la protesta social”, señala uno de los jóvenes lopezobradoristas, mientras 
vuelve a pegar la hoja rota. 
 
Afuera del recinto donde se decide el destino del “principal instrumento electoral que se ha dado la izquierda 
mexicana” hay una enorme fila. No de los consejeros nacionales perredistas. 
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Corresponde, admite un militante que hace rato rumia su aburrimiento, a un acto más interesante que la reunión 
partidista. Una singular romería donde se mezclan solicitantes de vivienda que rechazan las alianzas electorales 
con el PAN con jovencitas que intentan reproducir, con sus ropas y maquillajes, las aniñadas y frágiles figuras del 
manga japonés. 
 
De las ligas a la boina 
 
El consejo que sucede en medio de la “peor crisis en la historia del PRD” –aunque algunos digan que peor es la 
salida de Porfirio Muñoz Ledo o los videoescándalos– es también el escenario del fin de una simulación: René 
Bejarano anuncia su reafiliación al PRD, fuerza política que abandonó tras ser visto en cadena nacional llevándose 
unas ligas –que apachurraban presidentes gringos muertos– de la oficina del conspicuo empresario Carlos 
Ahumada. 
 
“Nunca me fui”, dice el profesor, y en eso no miente. Marcelo Ebrard, Manuel Camacho y una larga lista de 
influyentes personajes de la llamada izquierda partidista jamás dejaron de negociar con él, aunque formalmente 
no fuese miembro del partido. “Hizo lo que muchos, nomás que a él lo videograbaron”, se hizo frase clásica entre 
líderes perredistas e incluso entre jefes de otras fuerzas. 
 
Bejarano pagó con su cargo, unos meses de cárcel y una de las peores imágenes públicas que tenga un político 
mexicano. Al cine o al aeropuerto tenía que ir semidisfrazado, y quizá esa necesidad se hizo costumbre, porque en 
recientes apariciones públicas se le ha visto con una boina que sus seguidores ven “medio a la Lenin” y otros no 
tanto. Más de un consejero dice que es igualita a la de Nacho Trelles, y no falta quien recuerde que “a ese notable 
entrenador le decían Nacho Trucos”. 
 
Es curioso que el traje del retorno no lo hayan planchado los bejaranistas ni sus aliados, sino los presuntos 
adversarios del profesor normalista crecido en la colonia Martín Carrera. 
 
Acucioso lector de José Revueltas y siempre ingenioso con las frases, Jesús Ortega anticipa la víspera del consejo: 
“Bejarano no tiene lepra”. 
 
Un día antes, la secretaria general, Hortensia Aragón, cercana a la ex gobernadora Amalia García, había 
considerado “bueno que se formalizara” su reingreso al PRD, dado que participa activamente en las negociaciones 
entre corrientes, en su calidad de cabeza de IDN. 
 
Los males de marzo 
 
Si fueran supersticiosos, los perredistas deberían olvidarse del mes de marzo para tomar decisiones importantes. 
 
Fue en marzo de 1999 cuando el “cochinero” protagonizado por Amalia García y Jesús Ortega llevó a la anulación 
de la elección interna. Y cuatro años atrás, también en marzo, el congreso de Oaxtepec confrontó dos posturas 
irreconciliables, encabezadas una por Porfirio Muñoz Ledo y otra por Cuauhtémoc Cárdenas. 
 
“No hemos engañado a nadie. Nos vamos a disolver, pero nos vamos a reagrupar como otra corriente más fuerte, 
con más presencia y sin lastres”, dijo en otro marzo, pero de 2004 y tras los videoescándalos, el hoy líder saliente 
Ortega. Y es marzo de nuevo cuando el PRD, al borde de la ruptura, elige nuevos dirigentes sin debate, sin urnas e 
incluso sin la participación de sus consejeros. Todo se arregla en una instalación cercana: el muy ad hoc hotel 
Imperial. 
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Los Pinos le expresa sus “mejores deseos” 
De la redacción 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 5 
Luego de conocerse la renuncia del diplomático Carlos Pascual, la Presidencia expresó al embajador sus “mejores 
deseos” en las nuevas “tareas que emprenda al concluir su encargo en nuestro país”. Destacó que “los contactos 
institucionales entre ambos países son sólidos, como corresponde a dos naciones vecinas y amigas, con 
oportunidades y retos en común”. 
 
En un comunicado, indicó que “el gobierno de los Estados Unidos Mexicanos reitera su pleno compromiso con la 
consolidación de los principios de corresponsabilidad, confianza y respeto mutuos, como base de los vínculos 
bilaterales con los Estados Unidos de América”, y añadió que México “seguirá trabajando de manera constructiva 
para profundizar y ampliar aún más la relación con la administración del presidente Barack Obama”. 
 
 
 
 
La elección de dirigente definirá si es opción real de cara a 2012 
 

Al aliarse con AN, el sol azteca dejó de ser alternativa de 
izquierda: AMLO 
 
Miroslava Breach Velducea 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 8 
 
Chihuahua, Chih., 19 de marzo. “En su política de alianzas con Acción Nacional, el PRD benefició los intereses de 
la mafia en el poder, avaló el modelo económico que ha empobrecido al pueblo y dejó de representar una 
alternativa para las fuerzas de izquierda”, señaló aquí Andrés Manuel López Obrador. 
 
En sesión de trabajo con los más de 35 comités municipales del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
constituidos en la entidad, aseguró que la decisión que tome el PRD para elegir nuevo líder nacional definirá 
también si el partido vuelve a ser una alternativa política real de cara a las elecciones de 2012. 
 
En entrevista, el tabasqueño rechazó contestar al actual dirigente nacional del sol azteca, Jesús Ortega, quien lo 
acusó de buscar una candidatura única con el PAN, ya en vísperas de la elección de 2006. “No voy a polemizar 
porque estoy fuera de la elección del PRD y me concentro en fortalecer el movimiento que será la única alternativa 
de cambio en el proceso electoral”, indicó. 
 
Según López Obrador, la elección de nueva dirigencia definirá la línea a seguir, e independientemente del 
resultado, los perredistas que realmente quieran participar del cambio democrático no estarán en un partido 
aliado a la “mafia en el poder”. 
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Ante unos mil correligionarios reunidos en un auditorio local, recordó que “los chihuahuenses ya tuvieron 
gobiernos tanto priístas como panistas y saben que unos y otros son iguales; e incluso uno de los gobernadores, 
Francisco Barrio (del PAN), llegó a decir que Carlos Salinas –el jefe de la mafia en el poder– era el mejor 
presidente que había tenido México”. 
 
De tal modo –señaló–, “tanto Salinas como Vicente Fox, Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón, Manlio Fabio 
Beltrones, Diego Fernández y Elba Esther Gordillo son lo mismo; son responsables de la tragedia nacional, y por 
ello no debemos aliarnos a sus partidos, que son el PRI y el PAN”. 
 
También dijo no representar una escisión o fractura del PRD, por ser ajeno al proceso de renovación de dirigencia 
y porque no interviene en el partido, mientras los militantes que se identifican con su causa son libres de 
mantener la filiación perredista o dejarla. 
 
 
 

Apremian a obispos a rechazar la iniciativa laboral priísta 
 
Carolina Gómez Mena y Fernando Camacho 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 12 
 
El Centro de Reflexión y Acción Laboral (Cereal) exhortó a los obispos de la Conferencia del Episcopado Mexicano 
a levantar la voz contra la iniciativa laboral presentada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) días 
atrás. 
 
Argumentó que el proyecto no sólo viola los derechos de los asalariados, sino que también se contrapone a lo 
expresado por el papa Benedicto XVI en su encíclica Cáritas in veritate, en la que se “suma al llamado de la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT) a una coalición mundial a favor del trabajo decente”. 
 
Al celebrar la misa mensual en recuerdo de los 65 mineros que murieron en Pasta de Conchos hace 61 meses, el 
sacerdote Carlos Rodríguez, integrante del Cereal, cuestionó: “¿de qué sirve la palabra del papa Benedicto XVI si 
los obispos mexicanos no la hacen valer?” 
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Parejas gays reclaman representación partidista 
 
Ángel Bolaños Sánchez 
Periódico La Jornada 
Domingo 20 de marzo de 2011, p. 29 
 
Activistas de organizaciones lésbicas, gays, transexuales e integrantes de la Coordinación Nacional de la 
Diversidad Sexual del PRD atestiguaron en la explanada de la glorieta de Insurgentes el matrimonio colectivo de 
parejas del mismo sexo y reclamaron el reconocimiento de derechos como la adopción, el registro de sus parejas 
en los servicios de seguridad social, así como incluir en el Código Penal la lesbofobia como modalidad de los 
crímenes de odio, además debe garantizarse cuotas de representación en todos los niveles de dirección partidaria y 
en la selección de candidaturas a puestos de elección popular. 
 
Cynthia Juárez Enríquez, quien se unió en legítimo matrimonio con Ana Virginia Cruz, consideró lamentable que 
las parejas del mismo sexo deban lidiar por la vía jurídica para hacer valer derechos básicos. 
 
 
 

El Correo Ilustrado 
Contra la reforma laboral priísta 
 
Las organizaciones firmantes de la campaña Trabajo Digno, Derecho de las Mujeres, manifestamos nuestra 
inconformidad con las simuladas y artificiales propuestas de reforma a la Ley Federal del Trabajo, presentadas por 
los partidos PRI y PAN, con perspectiva de género”. 
 
Queda una vez más de manifiesto la negociación que estos partidos y los capitales financieros han llevado a cabo 
para tratar de reformar la LFT, en contra de los derechos humanos laborales de las y los trabajadores. Algunas de 
nuestras antiguas demandas fueron retomadas de manera solamente enunciativa y no llegan siquiera a visibilizar 
los problemas reales que enfrentamos las mujeres, y mucho menos se aborda el tema de justicia para esto. Un 
ejemplo es hacer creer que se elimina la discriminación por género, “cuando en el concepto omiten 
deliberadamente la discriminación por embarazo y preferencia sexual”. 
 
Estas reformas vulneran los derechos fundamentales de las y los trabajadores, pero principalmente de las mujeres, 
porque laboramos en los trabajos más precarios, al afectar la estabilidad en el empleo, proponer la flexibilización 
del trabajo y, lo más grave, poner candados a la libertad de asociación impidiendo la contratación colectiva 
legítima. 
 
Convocamos a trabajadoras y trabajadores a la movilización nacional contra las reformas presentadas por PRI y 
PAN, para expresar nuestro rechazo a las mismas. 
 
Beatriz Luján, Frente Auténtico del Trabajo, Norma Malagón, Red de Mujeres Sindicalistas, y 25 organizaciones 
que forman la campaña 
 
Llamado por la paz en Libia 
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Como se esperaba, las potencias militares han iniciado un nuevo genocidio en Oriente Medio. Obama, Cameron y 
Sarkozy pueden pasar a la historia como criminales de guerra porque por un lado avalan la invasión de tropas de 
un país árabe a un vecino, mantienen una junta militar en otro, guardan silencio contra los ataques de una 
potencia militar sobre poblaciones civiles y se atreven a invadir desde tierra y mar con misiles y múltiples 
bombardeos a poblaciones civiles en Libia. 
 
Seguramente recibirá Obama otro premio Nobel de la Paz por mandar matar a población civil de Libia. El único 
interés que tienen es el petróleo, gas y minerales preciosos que hay en la zona. Los ejércitos de Estados Unidos, 
Gran Bretaña, Italia, España y Francia destruirán la infraestructura de esa nación y provocarán ahora sí una 
movilización masiva de refugiados libios, y por supuesto, podrán morir cerca de medio millón de civiles en estos 
bombardeos preventivos. 
 
Mientras tanto, los “rebeldes” avanzarán con el respaldo de las potencias a cambio de entregarles las riquezas de 
Libia antes de que se consoliden gobiernos lejanos a la hegemonía estadunidense. Se apropiarán del territorio libio 
para garantizar el saqueo masivo a través del paso marítimo que Libia controla. 
 
No importa si hay alto al fuego o no. Kadafi dejó de ser confiable para Obama y éste sacrificará al pueblo libio 
cueste lo que cueste. La guerra de Obama, manchadas las manos de sangre, inicia la primera etapa militar del siglo 
XXI. 
 
Y lo curioso también es que no vemos a ninguno de nuestros legisladores trabajar por un punto de acuerdo ni 
mucho menos al gobierno federal en la construcción de un alto al fuego o por una resolución pacífica y en contra 
de una nueva guerra en esa zona del planeta. Silencio cómplice que sólo abonará las próximas invasiones donde 
haya recursos naturales valiosos para las potencias. 
 
Esto nos lleva a reflexionar si existe la ONU o es sólo un escenario para justificar el saqueo por medio de la guerra. 
 
Reiteramos al presidente Chávez que constituya una comisión internacional por la paz para Libia y, con ello, 
detener un genocidio mayor en esa nación. 
 
(Carta resumida.) 
 
Alfredo Rojas Díaz Durán, coordinador de la Conferencia Internacional por la Paz y la Justicia 
 
Cuestionan energía nuclear 
 
Los abajo firmantes manifestamos que los accidentes de las plantas nucleares en Fukushima son una advertencia, 
apenas la más reciente, que hay que tomar en cuenta en México, sobre la impertinencia de proseguir con el 
funcionamiento de la planta nuclear de Laguna Verde y, aún peor, de considerar siquiera la adquisición de otra 
nucleoeléctrica en nuestro país. 
No hay plantas nucleares cien por ciento seguras. Los errores humanos, las incontrolables intervenciones de la 
naturaleza y aun los errores de diseño plantean escenarios en que el funcionamiento de las plantas nucleares es 
incompatible con la ausencia de accidentes catastróficos. 
 
Una planta nuclear con reactores de agua hirviente, un depósito de combustible usado en albercas que tienen que 
refrigerarse todo el tiempo y una localidad con actividad sísmica son demasiadas coincidencias entre Laguna 
Verde y Fukushima. 
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Afortunadamente hay otras fuentes, como las renovables, a las que recurrir para solventar las necesidades 
energéticas de nuestro país. Es por esto que exigimos el abandono inmediato de la opción nuclear y exhortamos al 
pueblo de México a que demande lo mismo de las autoridades. 
 
Marco Antonio Martínez Negrete, Julio Muñoz Rubio, Graciela González Phillips, Gian Carlo Delgado, Víctor 
Flores Olea, Daniel Cazés Menache, Margarita Muñoz Rubio, Guillermo Guajardo Soto, María Andrea Trejo 
Márquez, Enrique González Rojo, Elvira Concheiro Bórquez, Guadalupe Valencia García, Alba Teresa Estrada, 
Josefina Jiménez Cortés, Aimée Vega Montiel, Haydée García Bravo, Alipio Calles Martínez, Raquel Gutiérrez 
Aguilar, Jerónimo Muñoz Rosas, Raúl Espejel Morales, Ignacio Campos Flores, Manuel Quintana Fernández, 
Jorge Hernández, José Luis Pérez Mazariegos, Jorge Barojas Weber, José Luis Álvarez García, Miguel Núñez 
Cabrera, Emmanuel Hernández Garzón y 71 firmas más 
 
Comentario sobre respuestas oficiales 
 
La Presidencia de la República, el Consejo de Seguridad Nacional y la Secretaría de Relaciones Exteriores creen 
que el pueblo de México está compuesto de puros retrasados mentales. 
 
Atentamente. 
 
Cristina Aguirre Beltrán, Puebla 
 
Queja por carencia de agua en Tlalpan 
 
Soy habitante de la delegación Tlalpan, colonia La Joya, y desde hace 15 días el servicio de agua no llega a mi 
domicilio; está llegando cada dos o tres días un “hilito” de agua que no alcanza a abastecer la cisterna para los 28 
departamentos del edificio donde vivo. 
 
Ya hemos reportado los condóminos al área de Agua y Drenaje de la delegación y sus pretextos son que “casi no 
tiene reportes de esa zona”, que “porque se ha estado yendo la luz y los pozos no funcionan bien”, etcétera, una y 
mil excusas, y siguen sin dar una respuesta. 
 
Solicito atentamente a ustedes que puedan ayudarnos y darnos una solución con las “autoridades” de la delegación 
Tlalpan, ya que la burocracia y prepotencia impera cada día más; cada día afuera de mi domicilio se instalan más 
puestos ambulantes, hay más basura, se incrementa la base de microbuses que corren sobre calzada de Tlalpan, 
etcétera. 
 
Mi domicilio está localizado en calzada de Tlalpan No. 5060, colonia La Joya, Tlalpan, CP 14090. 
 
Claudia Cabral y María Teresa Medina (mi madre) 
 
Precisión a nota sobre horno solar de la UNAM 
 
En la nota sobre la inauguración de la primera fase del Laboratorio Nacional de Sistemas de Concentración Solar y 
Química Solar de la UNAM que apareció ayer en la página 34 se informa que el costo por dos de los desarrollos de 
este proyecto fue de 31 mil millones de pesos, cuando la cifra correcta es de 31 millones de pesos, pues la UNAM y 
otras instituciones destinaron casi 17 millones para un horno solar de alto flujo radiactivo y 14 millones para una 
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planta solar para el tratamiento de aguas residuales. Una disculpa a los lectores, a los investigadores que 
participan en el proyecto y a la institución. 
 
Emir Olivares 
 
 
 

Revisionismo perredista 
 
Pablo Amílcar Sandoval* 
 
De cara a la renovación de la presidencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD), durante el Consejo 
Nacional que hoy se reúne, lo que está en juego no solamente es el futuro del principal partido de izquierda del 
país, sino también su pasado. Junto al suicida intento aliancista, Jesús Ortega también manosea de forma grosera 
la historia del partido. El saliente presidente ha decidido despedirse con la edición de un costoso volumen 
conmemorativo de los 20 años del PRD que practica una depuración” ideológica digna de los peores líderes 
estalinistas. 
 
La “purga” que Ortega y sus aliados anhelan y que no se han atrevido a concretar en los hechos, hoy está 
nítidamente proyectada en papel y tinta. En la introducción del texto: “20 años, un futuro con historia”, el líder 
partidista afirma que debemos “realizar una revisión crítica del pasado… para allanar el cambio que el PRD 
necesita”. Para ello, el texto borra de la historia el fraude de 1988 y retoma el argumento salinista de que en 1989 
la izquierda era testimonial y “se reducía a ser una expresión de inconformidad y oposición”. 
 
Así mismo, de un plumazo se elimina la elección presidencial de 2006. En la cronología de la historia del partido 
incluida en el libro, ese año simplemente no existe. A Ortega le resulta indispensable que olvidemos la elección 
presidencial en la que el partido tuvo el mejor desempeño de su historia, y que lo llevó a recibir la mayoría de 
votos en dichos comicios, con objeto de que cobre sentido su pretendida alianza con Felipe Calderón y el PAN 
rumbo a las elecciones de 2012. 
 
El volumen también borra personajes claves de la historia de la izquierda, como los dos únicos diputados que en 
representación del PRD presidieron la Cámara de Diputados en la histórica 57 Legislatura (1997-2000), cuando 
por vez primera el PRI perdió el control del Legislativo: Porfirio Muñoz Ledo y Pablo Sandoval Ramírez, para, eso 
sí, dejar espacio a las sonrientes imágenes de Diego Fernández de Cevallos, Miguel de la Madrid y Ernesto Zedillo. 
 
Ortega sugiere complementar los “principios” del partido con “efectividad política” y “vocación de gobierno”. Sin 
embargo, este falso pragmatismo disfraza una búsqueda estéril y obsesionada del poder que no se propone 
transformar su tradicional ejercicio autoritario y antidemocrático sino simplemente usufructuarlo. La actual 
dirigencia del PRD ha abandonado la defensa de cualquier lucha o reivindicación de los sectores oprimidos de 
nuestro país a quienes desprecia como “marginales”. Pero en su ceguera “pragmática” la autodenominada 
“izquierda moderna” no se da cuenta de que quienes están condenando al PRD a convertirse en una fuerza política 
“marginal” son ellos mismos, al transformarlo en un partido satélite del poder. 
 
 
 



 
DOMINGO 20 DE MARZO DE 2011 
 

15 

La vergonzosa elección de un nuevo dirigente que se realizará hoy, de manera opaca y cupular, al más puro estilo 
panista no puede tener buenos resultados. Generará un presidente alejado de los movimientos de izquierda, para 
complacer a los nuevos “aliados”. Estará plenamente sometido a la dinámica corporativista de las corrientes, que 
finalmente sólo velarán por los intereses de quienes, diciéndose de izquierda, no pueden caminar las calles entre la 
gente. 
 
A nadie parece importar que en la sucesión del PRD ya no se debatan ideas, proyectos, ni alternativas para 
transformar México. Hoy sólo se barajan nombres, y en negociaciones palaciegas se ensayan repartos y 
componendas como si después del 2012 no existiera más nada. El desdeño y abandono de las banderas históricas 
de la izquierda por parte de la actual dirigencia es una sombría realidad. A pesar del fraude electoral ya no 
exigimos respeto al voto; la no utilización de recursos públicos con fines electorales se considera una ingenuidad 
ineficaz y la lucha contra la corrupción parece un sarcasmo. Se utilizan los puestos de gobierno para ejercer el 
mismo autoritarismo corporativo que desarrolló el PRI y que ahora utiliza el PAN. 
 
La izquierda no debe gobernar en abstracto. Buscamos la transformación radical del país. Debemos recuperar al 
PRD como alternativa para los ciudadanos, discutiendo los mecanismos para democratizar el ejercicio del poder 
público con base en proyectos y no en las cuotas que cada corriente exija. 
 
La alternativa es acudir a las mujeres y hombres de izquierda, militantes o no en el PRD, y con ellos arrebatar el 
partido a esa lejana clase política para poner el partido al servicio de la gente. 
 
* Ex secretario de Organización del CEN del Partido de la Revolución Democrática 
 
 
 

El PRI y los trabajadores 
 
Arnaldo Córdova 
 
Aprincipios de los años 70, siendo secretario general del PRI, Enrique González Pedrero definió a ese partido, no 
como un partido de clase”, sino “de clases”. La expresión le resultó redonda al entonces dirigente priísta. En sus 
largos años de dominación estatal, el antiguo partido oficial (se llamara PNR, PRM o PRI) no tuvo jamás una 
identidad clasista, en el sentido que le daban al término los viejos marxistas. Más que “de clases”, era “sin clase”. 
El viejo partido, en efecto, sólo se representaba a sí mismo y, como el Estado que gobernaba, su estilo era 
colocarse por encima de todas las clases sociales. Sólo representaba al poder del Estado y a todos los que se le 
sumaran. 
 
Los trabajadores asalariados y también los del campo o los empleados clasemedieros jamás se han dado una 
representación partidista. Más bien se las han dado otros. Los primeros, los asalariados, tuvieron en México sus 
momentos de gloria como clase independiente. Fue a partir de 1932, cuando, bajo el liderazgo de Vicente 
Lombardo Toledano y organizados en la Confederación General de Obreros y Campesinos de México (CGOCM), 
pudieron convertirse en un auténtico movimiento obrero independiente. Eso se prolongó con la fundación, en 
febrero de 1936, de la Confederación de Trabajadores de México (CTM). Entonces, el movimiento obrero fue 
“apolítico”, en el sentido de que no se identificaba con ningún partido político. 
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Y lo fue de verdad. Al llegar al poder, el general Cárdenas tuvo que tratar con ese movimiento y sus dirigentes en 
pie de igualdad y proponiéndoles un plan de alianza política, no de sumisión. Lombardo le propuso a Cárdenas el 
pleno respeto de los derechos laborales consagrados en la Constitución. Y apechugó. Como extra, le pidió que 
cerrara todos los casinos y antros de juego. Y apechugó. Eran los tiempos de gloria, cuando el movimiento obrero 
era de verdad independiente y trataba de igual a igual con el gobierno. Todo ello lo echó a perder el propio 
Lombardo cuando aceptó, en 1937, que en la campaña electoral de ese año los dirigentes sindicales se convirtieran 
en diputados del partido oficial. 
 
Ese hecho convirtió a la dirigencia sindical en un grupo de poder del Estado y dentro de él. Cuando Cárdenas 
impulsó la refundación del partido oficial como PRM, la conversión de los dirigentes sindicales en personeros del 
Estado se dio en automático. Entonces los sindicatos se convirtieron en verdaderas cárceles corporativas de los 
trabajadores y éstos perdieron su independencia política y, también, su poder de negociación al tratar con los 
patrones o con el Estado los problemas relativos a su condición de asalariados. La solución a esos problemas dejó 
de ser materia de trato entre las dos clases fundamentales de la sociedad y pasaron a ser simples disposiciones 
políticas de gobierno. 
 
Antiguos derechos como la libertad sindical, la contratación colectiva, el derecho irrestricto de huelga, los salarios 
caídos sin límite, durante y luego de una huelga, la seguridad social (aun antes de que se estableciera el régimen de 
seguridad social con el IMSS), pensiones que aseguraban el retiro con dignidad y, en general, el trato de igual a 
igual entre los trabajadores y sus empleadores, eran plenamente reconocidos por el gobierno y por las clases 
patronales. En las reformas laborales no siempre se fue adelante y hubo muchos retrocesos y suspensos obligados 
para el derecho del trabajo. Pero éste era una roca que permanecía más o menos incólume. Y eso ocurrió durante 
los regímenes priístas. 
 
Con la reforma de 1970, que modificó a fondo la vieja ley de 1931 y en cuya relaboración participó activamente el 
maestro Mario de la Cueva, el derecho del trabajo persistió con todas sus instituciones fundamentales. Los 
gobiernos priístas, aunque lo quisieron y dieron innumerables muestras de ello, no pudieron acabar con las clases 
trabajadoras. Sus derechos se mantuvieron íntegros y, aunque el derecho laboral no fue el mismo de antes, en su 
esencia se mantenía tal cual. Los gobernantes priístas jamás han estado del lado de los trabajadores. Lo 
demostraron por el modo en que manejaron la justicia del trabajo. Con ese adefesio inmundo de las juntas de 
Conciliación y Arbitraje, siempre supieron estar del lado de los patrones y del suyo propio. Los trabajadores 
siempre perdieron con ellos. 
 
Los sindicatos, por supuesto, después de los años 30 dejaron de ser lo que habían llegado a ser: verdaderas 
organizaciones de resistencia del trabajo asalariado y de defensa de los intereses de los trabajadores. Se 
convirtieron en entes extraños a esos intereses. Fueron, desde entonces, organizaciones al servicio del Estado y 
fuentes de poder para los líderes que el Estado mismo reconocía como sus personeros. Los trabajadores, como 
tales, fueron anulados en el juego político que desarrollaban los sindicatos y sometidos, muchísimas veces por la 
violencia, a la voluntad de sus dirigentes corruptos y vendidos. No podemos culparlos del papel de peones serviles 
y dóciles que eran acarreados a las concentraciones priístas o se les conducía a votar por los candidatos oficiales. 
Estaban dominados. 
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Los líderes sindicales priístas estaban en jauja y sólo se atenían a sus compromisos directos con el presidente de la 
República y al usufructo de su poder sindical, dominando y sometiendo a los trabajadores a sus fines políticos y de 
lucro personal. En la reforma a la Ley Federal del Trabajo de 1970, ninguno de ellos tuvo nada que decir y, más 
bien, se cuidaron de expresar sus temores porque sus privilegios pudieran ser afectados, cosa en la que de verdad 
sacaron las uñas. Esa reforma fue, en gran parte, favorecedora de los intereses patronales y el mismo maestro De 
la Cueva lo puso muy en claro. Fue por eso que Díaz Ordaz la aceptó. 
 
El PRI, en los hechos, ha sido siempre un enemigo descarado de los intereses de los trabajadores. Su cliente, por 
así decirlo, son sus dirigencias sindicales, tan traidoras y sucias respecto a esos intereses como las mismas 
dirigencias priístas. No hay hecho que nos diga que los priístas se han comprometido con los trabajadores y sus 
necesidades. Todo lo contrario: no hay hecho que no nos diga que los priístas sólo han traicionado a los hombres 
que trabajan y han hecho todo lo posible por someterlos a los peores sistemas de explotación y de opresión. Entre 
ellos y sus dirigentes sindicales se encontraron los mayores opositores a la reforma de 1970, por la razón, muy 
obvia, de que temían perder sus privilegios. 
 
Los proyectos de reforma laboral que los priístas presentaron en el curso del año pasado los aproximó al viejo 
derecho del trabajo, planteando una defensa razonable de los derechos de los trabajadores. Sus propuestas fueron 
rechazadas tajantemente por los grupos patronales. Doblaron las manos y acaban de presentar una iniciativa que 
será la vergüenza del PRI para siempre: pro patronal y antisindicalista a fondo; negadora de todos los 
tradicionales e históricos derechos de los trabajadores. 
 
Hice un poco de historia para fundamentar lo que me propongo escribir sobre esa malhadada iniciativa en mis 
próximas colaboraciones. Tal vez ya será tarde, pero valdrá la pena desenmascarar esta felonía del actual priísmo. 
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EL ÁNGEL

La búsqueda 
de la esencia
Mary Ellen Mark, 
figura influyente en la 
fotografía documental, 
busca llegar a las raíces 
de lo que es la gente.
PÁGiNa 1

La batalla 
perdida
A dos años de su 
rehabilitación, la plaza que 
conmemora en Puebla el 5 
de mayo está abandonada.
d gráfico

extras de hoy:

NaCiONaL

Aplaza el PRD 
elección de líder
Los perredistas no se 
pusieron de acuerdo 
ayer para renovar su 
dirigencia. Hoy están 
citados nuevamente.
PÁGiNa 8

Las Águilas no 
levantan el vuelo. 
Con 10 jugadores 
desde el minuto 17, 
caen ante Rayados.
PÁGiNas 1 a 3

Juzgan insuficiente
la Iniciativa Mérida

DEtECtaN 
raDiaCióN 
EN COmiDa
Japón emitió ayer 
una alerta tras hallar 
niveles elevados de 
radiactividad en leche 
y espinacas cerca  
de la central nuclear 
de Fukushima, 
aunque el Gobierno 
minimizó los riesgos.

Inter. 15

Jésica Zermeño

A cuatro años de que Felipe Cal-
derón y George W. Bush se toma-
ran en Yucatán la foto simbólica 
que daría pie a un “nuevo para-
digma” de cooperación bilateral 
contra el crimen organizado, la 
ayuda de la Iniciativa Mérida flu-
ye a cuentagotas y es insuficiente, 
aseveraron especialistas en segu-
ridad y diplomacia.

Según un reporte del Servi-
cio de Investigación del Congreso 
estadounidense fechado el 16 de 
febrero de 2011, hasta diciembre 
pasado, Estados Unidos había en-

tregado a México en especie 361.8 
millones de dólares –276.7 millo-
nes en equipo y 85.1 millones en 
capacitación–, es decir, el 24 por 
ciento del total del fondo de la 
Iniciativa (mil 505.3 millones de 
dólares aprobados hasta 2010).

“Estados Unidos se ha com-
prometido tan simbólicamente 
que se ha retrasado la entrega de 
los equipos y el entrenamiento. Es 
público y notorio que la Iniciati-
va es muy modesta”, afirmó Jorge 
Montaño, Embajador de México 
en Estados Unidos entre los años 
de 1993 y 1995.

enFOQUe 6 a 11

Bombardean aliados
a fuerzas de Gaddafi
d Atacan Francia, EU
y GB bases antiaéreas
y vehículos militares
en el norte de Libia

REFORMA / Staff

TRÍPOLI, Libia.- Fuerzas de 
Francia, Estados Unidos y Gran 
Bretaña lanzaron ayer el operati-
vo Odisea del Amanecer contra el 
Gobierno de Muammar Gaddafi, 
en lo que sería la intervención mi-
litar internacional más grande en 
el mundo árabe desde la invasión 
a Irak, en 2003.

Con el objetivo de hacer cum-
plir la resolución 1973, emitida el 
jueves por el Consejo de Seguri-

dad de la ONU, en la que se impo-
ne una zona de exclusión aérea en 
Libia para poner fin a los ataques 
a civiles, la coalición bombardeó 
instalaciones antiaéreas y vehícu-
los militares del Ejército libio.

La incursión fue iniciada por 
Francia apenas un par de horas 
después de que líderes europeos, 
árabes y africanos reunidos en Pa-
rís dieran luz verde a la interven-
ción al determinarse que Gaddafi 
había violado el cese al fuego.

La táctica militar, que al cie-
rre de esta edición había dejado 
48 muertos, según las autoridades 
libias, se dividió en este y oeste.

Veinte aeronaves francesas 
atacaron vehículos militares y 
tanques en Benghazi, el bastión 
de la Oposición, ubicado al este, 
que se encontraba asediado por 
las tropas oficialistas.

Horas después, buques y sub-

marinos británicos y estadouni-
denses lanzaron 110 misiles To-
mahawk contra las defensas an-
tiaéreas que rodean la capital, 
Trípoli, y la ciudad occidental de 
Misrata.

Gaddafi, quien rechazó la re-
solución y pidió una reunión ur-
gente del Consejo de Seguridad 
de la ONU, calificó la agresión de 

“cruzada colonial”.
“Ahora es necesario abrir los 

depósitos y armas a las masas con 
todo tipo de armamento para de-
fender la independencia, unidad y 
honor de Libia”, dijo el dirigente 
libio en un discurso televisivo.

En Benghazi, los rebeldes 
celebraron el operativo, aunque 
ahora temen las represalias del 
régimen.

Con información de agencias
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Dejará Embajada de EU luego de que Calderón se quejara de él

Renuncia Pascual
d Informa Hillary
que Obama y ella 
aceptan la dimisión
con gran renuencia

José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- El Presidente 
de Estados Unidos, Barack Oba-
ma, aceptó la renuncia de Carlos 
Pascual como Embajador esta-
dounidense en México, informó 
ayer la Secretaria de Estado, Hi-
llary Clinton.

Según un comunicado emiti-
do por la funcionaria, la dimisión 
ocurre por decisión propia del 
diplomático, quien tenía 19 me-
ses en el puesto, después de que 
el Presidente Felipe Calderón se 
quejara de él.

“Es con gran pesar que anun-
cio que el Embajador Pascual ha 

solicitado al Presidente Obama y 
a mí aceptar su renuncia como 
nuestro Embajador en México”, 
dijo Clinton en un comunicado, 
en el que defendió la labor del di-
plomático en el País.

Apenas el 3 de marzo, en su 
visita de trabajo a esta ciudad, Cal-
derón dijo a The Washington Post 
que trataría con Obama la tensión 
generada con Pascual después de 
que WikiLeaks revelara diversos 
cables confidenciales, algunos de 
ellos con evaluaciones del Em-
bajador muy críticas hacia el Go-
bierno mexicano.

En su mensaje, Clinton no 
dejó lugar a dudas de que la ra-
zón por la que Pascual informó 
de su renuncia fueron los asuntos 
planteados por Calderón tras las 
revelaciones de WikiLeaks.

“Carlos ha basado su decisión 
de regresar a Washington en su 
deseo de asegurar la fuerte rela-
ción entre nuestros dos países y 
para evitar que asuntos presen-
tados por el Presidente Calderón 
puedan distraer el importante 

La polémica
De acuerdo con los cables de la Embajada 
de EU en México que WikiLeaks reveló en 
diciembre y marzo, Carlos Pascual:

asunto de hacer avanzar nuestros 
intereses bilaterales”, estableció.

También dejó claro que tan-
to Obama como ella aceptaron la 
renuncia del diplomático, de 50 
años, con gran renuencia y ase-
guró que regresará a un puesto 

gubernamental en Washington, 
aunque le solicitaron permanecer 
por ahora en México para colabo-
rar en una transición ordenada.

Un analista en Washington 
de la relación bilateral México-
Estados Unidos indicó que la re-

nuncia representa un golpe duro.
“Yo creo que puede llegar a 

paralizar mucho la relación, es-
pecialmente a nivel de coordina-
ción que había en altos niveles 
de Gobierno”, dijo a REFORMA 
Eric Olson, especialista del Insti-
tuto México del Woodrow Wil-
son Center, en Washington.

“El nivel muy fino de coordi-
nación de nivel que llevaba el Em-
bajador con la Casa Blanca, con la 
Secretaria, con el Embajador (Ar-
turo) Sarukhán se puede congelar, 
y, con todo lo que se ha hecho a fa-
vor de la relación, es un duro gol-
pe”, añadió.

“Lo esencial sería lograr apro-
bar un nuevo Embajador de con-
fianza del Presidente, de la Secre-
taria y del Gobierno de Calderón. 
El problema es que éste va a ser 
un proceso difícil, pues requiere 
aprobación del Senado (de EU), y 
éste pasa un momento difícil por 
otros temas. No veo que se vaya a 
apurar a confirmar”.

nacIOnal 4 y 5

Matan a 11 en Acapulco
REFORMA / Staff

ACAPULCO.- Once ejecutados y 
tres heridos fue el saldo que dejó 
ayer el ataque de un comando en 
un bar de la zona conocida como 
Las Cruces, informaron fuentes 
ministeriales de Guerrero.

Los hechos se registraron a 
las 0:15 horas, cuando sujetos ar-
mados que llegaron a bordo de 
cinco vehículos irrumpieron en el 
antro Las Nenas, ubicado sobre el 
Bulevar Lázaro Cárdenas.

Según testigos, los hombres, 

que vestían de negro, dispararon 
en diferentes direcciones sin me-
diar palabra, primero con fusiles, 
y después, con armas cortas.

“Estaba en el baño cuando es-
cuché gritos y luego disparos (...) 
Mejor me salí”, dijo una testigo.

Agentes del Ministerio Públi-
co localizaron en el lugar más de 
100 casquillos percutidos.

Por la tarde, las autoridades 
reportaron el ataque de otro co-
mando contra un sitio de taxis 
en la Colonia Garita, lo que dejó 
un saldo de al menos cinco per-
sonas heridas.

EN bENGhazi. Antes del ataque aliado, un 
avión, presuntamente de los rebeldes, fue derribado.

d �Cuestionó la capacidad e interés  
del Ejército en la lucha antidrogas.
d �Advirtió sobre la descoordinación entre  

los cuerpos de seguridad mexicanos.
d �“La corrupción oficial es generalizada”, 

indicó en su cable 246329.
d �Reportó que México carece de un verdadero 

sistema de inteligencia.
d �Señaló que el panorama del PAN para  

las elecciones de 2012 era “sombrío” porque 
estaba “seriamente debilitado”.

Domingo

20 de Marzo 
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Confrontan votos las tribus de PRD 
 
Fracasa intento por lograr fórmula común. Definen con primero y segundo lugar dirigencia nacional y secretaría 
general 
 
Érika Hernández y Claudia Salazar 
 
(20 marzo 2011).- Las corrientes del PRD decidieron medir su fuerza este domingo en el Consejo Nacional para 
determinar el peso de cada candidato a la presidencia del partido, ante la imposibilidad de lograr una fórmula de 
unidad a la dirigencia nacional. 
 
Ante los números de consejeros nacionales con el que cuenta cada bloque, Jesús Zambrano se perfila para la 
presidencia del partido, mientras que Dolores Padierna para la secretaría general. 
 
Esto debido a habrá una votación indicativa, cuando las tres fórmulas registradas sometan a votación en el 
Consejo Nacional, que hasta anoche había inscrito 318 perredistas. 
 
El candidato impulsado por el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, el diputado guerrerense 
Armando Ríos Piter, ocupaba la tercera posición con alrededor 40 votos. 
 
Al no ceder su aspiración, ningún bloque alcanzaba las dos terceras partes que se requieren para una fórmula 
ganadora, por lo que se pactó ir a una elección primaria, para que el primer lugar se quede con la presidencia y el 
segundo con la secretaria general. 
 
Durante todo el día, el Mandatario capitalino sostuvo reuniones con todos los líderes de las corrientes, en conjunto 
y separado, para intentar posicionar a su candidato, sin que Zambrano y Dolores aceptaran. 
 
En su primer encuentro de la mañana, el senador Carlos Sotelo acusó a Marcelo Ebrard de pretender alargar el 
tiempo para pactar con el bloque de la derecha, por lo que éste, molesto, le reviró diciendo que no era cierto, y 
lamentó que no hubiera avance en la negociación. 
 
De acuerdo con consejeros de diversas corrientes, el viernes por la tarde, René Bejarano, quien ayer formalizó su 
regreso al partido, se reunió con Marcelo Ebrard para evitar que pactara con bloque de Zambrano. 
 
En los últimos día había tomado fuerza la versión de que ya existía un acuerdo para que Zambrano asumiera la 
presidencia y Ríos Piter la secretaría general. 
 
Ante esto, el viernes, la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN) presionó al Mandatario capitalino para 
romper ese acuerdo, advirtiéndole que de no hacerlo estaría confrontado con las principales corrientes del PRD en 
el DF, tendría 10 diputados locales en contra y una campaña a favor de Andrés Manuel López Obrador como 
candidato presidencial. 
 
Por ello, le pidió que Ríos Piter formalizara su candidatura y se mantuviera hasta el final, para que en la votación 
indicativa, Padierna tuviera garantizada la secretaría del partido. 
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Durante el día, en la Expo Reforma, se hablaba de que Ebrard intento convencer al mayor número de consejeros, 
ofreciéndoles cargos en la administración capitalina y en la dirigencia, lo mismo se dijo de Nueva Izquierda. 
 
A las 20:45 horas comenzó el registró de las tres fórmulas: Jesús Zambrano-Camerino Eleazar; Dolores Padierna-
Gilberto Ensástiga; y Armando Ríos Piter-Jesús Valencia, estos últimos se registraron a las 23:00 horas. 
 
Ayer, aunque Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional pidieron a IDN irse en la misma fórmula, para 
dejar fuera al candidato de Ebrard, estos se negaron argumentando que eso implicaría dar legitimidad a 
Zambrano, y con ello confrontarse con López Obrador, por lo que una votación indicativa daría la impresión de 
con sus votos, sin pactar, lograron la segunda posición. 
 
Luego de siete horas de retraso, la sesión del Consejo Nacional arrancó anoche con protestas en contra de "Los 
Chuchos". 
 
Luego de dos horas de sesión, las corrientes pactaron reiniciar la discusión a las 13:00 horas de este domingo, 
cuando el mensaje de Andrés Manuel López Obrador en el Auditorio Nacional haya terminado, a fin de evitar la 
descalificación del tabasqueño a la nueva dirigencia nacional. 
 
 
 

Cierran puerta a AN al 2012 
 
Érika Hernández 
 
(20 marzo 2011).- El PRD cerró ayer la posibilidad de una alianza electoral con el PAN para el 2012, luego de la 
presión de algunas corrientes afines a Andrés Manuel López Obrador. 
 
El resolutivo aprobado por el Consejo Nacional del partido establece que sólo hará una coalición con el PT y 
Convergencia. 
 
"Construir una amplia alianza con la sociedad, que tenga como base a los partidos políticos nacionales de 
izquierda, miembros del Diálogo por la Reconstrucción de México (DIA). 
 
"Sin realizar alianzas electorales con el PRI y el PAN en las elecciones del 2012", indica el resolutivo del PRD. 
 
Inicialmente, la propuesta establecía que la negativa sería para las elecciones federales; sin embargo, el 
denominado G-8, bloque opositor a Jesús Ortega y a las alianzas con el blanquiazul, afirmó que mantenerlo así, 
implicaba dejar abiertas las coaliciones en los estados donde habrá elecciones. 
 
El punto de acuerdo indica que aspiran a formar un polo democrático y progresista para la transformación de la 
nación que impida la continuidad del PAN "de Felipe Calderón" y la restauración del viejo régimen con el PRI del 
Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 
 
"Construir esta unidad en torno a un programa y candidato común a la Presidencia de la República", añade el 
documento. 
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Los perredistas consideran que a sus 21 años de fundación, el PRD deber ser una opción política para los 
mexicanos capaz de organizar la lucha democrática contra cualquier expresión política que promueva el 
"neoliberalismo y construir una patria nueva". 
 
"Nuestro reto en el corto plazo es edificar la unidad, la confianza y la participación ciudadana", agrega. 
 
El diputado federal Avelino Méndez, de Unidad y Renovación (Unyr), fue el único que subió a la tribuna para 
exigir que se contemplará que tampoco habrá coaliciones en el 2011, donde una parte del PRD busca aliarse con el 
blanquiazul en el Estado de México, Nayarit y Coahuila. 
 
Sin embargo, fue desechado su planteamiento. 
 
Hasta el cierre de esta edición, las corrientes afines a López Obrador exigían aprobar un acuerdo en el que el 
Consejo Nacional respaldaba a Alejandro Encinas como único candidato a la gubernatura del Edomex. 
 
El bloque del aún dirigente Jesús Ortega se negó, bajo el argumento de que esto sería ilegal, porque no se 
respetaría el procedimiento interno que está establecido en la convocatoria, y en consecuencia, afirmaron, 
cualquiera podría impugnar esa candidatura al definirse desde la dirección nacional. 
 
Los 318 consejeros nacionales que asistieron al conclave perredista, también aprobaron rechazar la iniciativa de 
reforma laboral del PRI. 
 
Esto, al aseverar que las políticas gubernamentales del PRI y PAN han deteriorado el salario y el empleo de los 
mexicanos, por ello apoyarán todas las manifestaciones de movimientos y organizaciones sindicales. 
 
"Organizar una campaña de denuncia de los proyectos de reforma laboral presentados por el PRI y PAN y hacer 
una difusión y promoción de las propuestas laborales del PRD y de sindicatos democráticos", indica el acuerdo 
avalado. 
 
 
 

Pide Amalia no vetar candidatos 
 
Erika Hernández y Claudia Salazar 
 
(20 marzo 2011).- La ex Gobernadora Amalia García, pidió a los bloques que disputan la dirigencia nacional del 
PRD no vetar ningún perfil, como el del diputado federal Armando Ríos Piter. 
 
La también ex dirigente de este instituto político acudió a la sesión del Consejo Nacional del PRD y aunque no 
quiso revelar si votará con el guerrerense, aseguró que el reto para quien quede como presidente del sol azteca será 
darle fortaleza y contenido al partido rumbo al 2012. 
 
"Debemos poner por delante que haya acuerdo, no vetar a ninguna posible propuesta ni candidatura, yo creo que 
un principio democrático es que no debe haber vetos, de la misma manera tiene que haber negociación, diálogo". 
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Aseguró que Ríos Piter ha sido un diputado muy activo en la Cámara de Diputados, por lo que tiene cualidades. 
 
 
 

Ven legisladores buena señal de EU 
 
Ofrece Presidencia trabajo constructivo. Advierte perredista que no se resuelve la subordinación hacia el país 
vecino 
 
Carole Simonnet, Claudia Salazar y Erika Hernández 
 
(20 marzo 2011).- Legisladores de PAN, PRI y PRD confiaron en que la llegada de un nuevo Embajador de Estados 
Unidos a México, tras la salida de Carlos Pascual, permitirá mejorar la relación bilateral y restablecer la confianza 
que se había perdido. 
 
"Quedó claro el rechazo, diría casi unánime hacia Pascual. Me parece una decisión acertada del Gobierno de 
Estados Unidos, es una buena señal. Ahora el Gobierno mexicano tiene que aprovechar esto para iniciar una 
relación, con quien el Gobierno de Obama designe, de mucho respeto, mucho nivel y de mucha colaboración", 
aseguró el senador del PRI, Carlos Jiménez Macías. 
 
Macías, integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores y vocero de la bancada tricolor, descartó además que 
pueda llegar un diplomático que complique la relación. 
 
"Estados Unidos no hubiera reaccionado de esta manera si no tuviera la voluntad de que las cosas cambien, la 
reacción responde a la inoperancia del Embajador en medio de una interlocución tan importante", consideró. 
 
En tanto, el coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete estimó que Pascual comprendió finalmente que 
su renuncia era su mejor contribución a la relación de México con EU. 
 
"La gota que derramó el vaso fue la comparecencia de la Canciller Patricia Espinosa en el Senado, donde los seis 
grupos expresaron enérgicas críticas, muy duras a la actuación del Embajador Pascual", consideró Navarrete. 
 
Opinó que la renuncia facilitará al Presidente Barack Obama y a la Secretaria de Estado, Hillary Clinton la decisión 
de que el relevo sea un diplomático que entienda a sensibilidad mexicana y que cuide sus expresiones. 
 
"En México hay que tener sensibilidad y cuidado en las relaciones diplomáticas y lo ha entendido finalmente 
Pascual al presentar su renuncia. Hago votos para que el próximo Embajador aprenda la lección", indicó el 
coordinador parlamentario. 
 
A su vez, el vicecoordinador de los diputados del PAN, Carlos Pérez Cuevas, hizo votos para que el Presidente 
Obama envíe a México a un Embajador fuerte, sólido y que conozca al País. 
 
"Riesgos hay, de toda índole, pero nadie puede tener ahora en la mente un ajuste de cuentas o que se ponga a 
alguien más duro. 



 
DOMINGO 20 DE MARZO DE 2011 
 

5 

 
"Si la Unión Americana ya dió ese paso, lo ideal ahora sería que fuese un Embajador que viniese a construir las 
relaciones necesarias para solidificar la relación y este trabajo de vecinos", dijo. 
 
Sin embargo, el perredista José Luis Jaime Correa, secretario de la Comisión de Relaciones Exteriores en la 
Cámara de Diputados, advirtió que el retiro de Pascual no soluciona el problema de fondo, que es que el Gobierno 
de México actuó con entreguismo hacia su vecino, permitiendo sobrevuelos y operativos sobre tráfico de armas 
como el denominado "Rápido y Furioso", dijo. 
 
  
Buenos deseos 
  
Luego de darse a conocer la renuncia del Embajador Carlos Pascual, la Presidencia de la República aseguró que los 
contactos institucionales entre México y Estados Unidos son sólidos, como corresponde a dos naciones vecinas y 
amigas, con oportunidades y retos en común. 
 
En un comunicado oficial, el Gobierno mexicano reiteró su compromiso para consolidar los principios de 
corresponsabilidad, confianza y respeto mutuos con la Unión Americana. 
 
El Gobierno, añade, seguirá trabajando de manera constructiva para profundizar y ampliar aún más la relación 
con la administración del Presidente Obama. 
 
El documento concluye con los mejores deseos del Gobierno mexicano para con el Embajador Carlos Pascual en 
las tareas que el diplomático emprenda al concluir su encargo en México. 
 
 
 

Poda Senado las sanciones a monopolios 
 
Incluyen en ley candado que aleja la posibilidad de castigo penal 
 
Víctor Fuentes 
 
(20 marzo 2011).- La posibilidad de que en México alguien vaya a la cárcel por acuerdos entre empresas para fijar 
precios y otras prácticas monopólicas que afecten a los consumidores o a sus competidoras parece más remota que 
nunca. 
 
La Cámara de Diputados estudia una minuta enviada en diciembre por el Senado en la que se crea un nuevo delito 
en el Código Penal Federal para sancionar con entre 3 y 10 años de cárcel a personas involucradas en ese tipo de 
arreglos conocidos como prácticas monopólicas absolutas. 
 
Pero el Senado le quitó "dientes" a la versión original que los diputados habían aprobado en abril de 2010 y 
estableció el candado de que el proceso penal sólo podrá dar inicio cuando ya exista una resolución definitiva e 
inatacable por parte de la Comisión Federal de Competencia (CFC) en el sentido de que existió la práctica 
monopólica. 
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Cumplir el requisito puede llevar años. Las empresas promueven amparos contra todas las acciones de la CFC, 
desde el inicio de las investigaciones hasta los dictámenes de responsabilidad, y los juicios hacen que pueda pasar 
hasta una década para llegar a una resolución final que, en términos legales, "cause estado". 
 
"Este requisito elimina el efecto disuasorio de las sanciones penales derivado de la lejanía entre el momento que se 
cometió la probable conducta prohibida y el momento en que comenzaría el proceso penal", explicó una fuente 
gubernamental involucrada en la negociación de las reformas a la Ley Federal de Competencia, cuyos aspectos 
más controvertidos fueron suavizados por los senadores. 
 
Los diputados sólo habían considerado necesaria la resolución de la CFC sin el candado de que ya hubiera 
"causado estado". El Senado no informó en su dictamen sobre la razón para supeditar el proceso penal a la 
existencia de una resolución administrativa definitiva. 
 
Un ejemplo de lo problemático que es llegar a una resolución final de la CFC es el caso de las cementeras. El 25 de 
marzo de 2009, el organismo notificó a Cemex, Holcim-Apasco, Cruz Azul y Moctezuma de un oficio en el que las 
declara probables responsables de prácticas monopólicas absolutas para manipular precios desde 1982. 
 
Cemex se amparó contra este oficio, que era un dictamen preliminar. Dos años después, la CFC no ha podido 
emitir una resolución definitiva, que también sería impugnable ante los tribunales. 
 
En contraste, el Departamento de Justicia de Estados Unidos presentó en mayo de 2010 cargos penales contra el 
gerente de una filial de Cementos Chihuahua, quien se coludió con cementeras del estado de Iowa para controlar 
precios en esa región, sin que para el proceso criminal fuera necesario algún trámite previo ante la Comisión 
Federal de Comercio (FTC, por sus siglas en inglés), que es la autoridad administrativa en esa materia. 
 
Entre 2005 y 2009, fiscales federales de EU acusaron penalmente por prácticas anticompetitivas a 255 personas y 
108 corporaciones, muchas veces con base en investigaciones del propio Departamento de Justicia, no de la FTC. 
  
Ley light 
  
Entre los cambios hechos por el Senado a la minuta de la Cámara de Diputados sobre reformas a la Ley de 
Competencia destacan: 
  
Diputados 
  
- La Comisión Federal de Competencia (CFC) impondría multas con base en porcentaje de ingresos de la empresa 
infractora, no con base en salarios mínimos. 
 
- Facultan a la CFC para ordenar la suspensión de actos investigados como medida cautelar. 
 
- La CFC podría realizar visitas sorpresa, continuarlas en días y horas inhábiles y recurrir a especialistas externos. 
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Senadores 
  
- Las multas sólo se aplicarían a la empresa directamente responsable, no al corporativo que la controla. Para 
considerar reincidente a una empresa, la primera multa tendría que haber sido confirmada en todas las instancias 
judiciales. 
 
- Eliminaron esta facultad. 
 
- Elimina todo lo anterior. La CFC sólo puede hacer visitas para verificar información y documentos previamente 
solicitados a la empresa investigada. 
 
 
 

'México no está listo para un terremoto' 
 
Carole Simonnet 
 
(20 marzo 2011).- México no está preparado para un terremoto de la magnitud del que experimentó Japón 
advirtió Rodrigo Iván Cortés, secretario de Relaciones Internacionales del PAN, quien vivió en carne propia el 
sismo. 
 
"Si a ellos les fue como les fue siendo los más preparados, no quiero ver lo que nos pasa a nosotros. Sobre todo en 
la capital donde ya tuvimos una experiencia terrible con un rango mucho menor de temblor. No podemos estar 
esperándonos a que sea el nuevo temblor para ver qué otras cosas tenemos que hacer", subrayó. 
 
El panista regresó el lunes pasado de la isla, a la que fue invitado por el gobierno japonés, entre alivio personal y 
preocupación por la gente que se quedó en medio de la tragedia y la alerta nuclear. 
 
Su peripecia inició el miércoles en Tokio donde vivió un primer sismo de 7 grados en el piso 14 de la Agencia de 
Cooperación Internacional de Japón. 
 
"La reacción fue impresionante porque todo el mundo estuvo tranquilo; el director de la agencia me dijo que no 
me preocupara, que el edificio estaba preparado para este tipo de temblor. Salimos y hubo gente evacuada, pero no 
pasó a mayores", dijo. 
 
En sus reuniones posteriores, un alto miembro del gabinete nipón le dio la fórmula del éxito: "infraestructura 
adecuada más educación permanente", consistente entre otras medidas, en drásticas normas de construcción 
antisísmicas, kits de supervivencia en la entrada de casas; prevención en escuelas y muros para romper olas de 
tsunamis. 
 
El terremoto de 9 grados que desató el tsunami y la tragedia posterior, lo sorprendió en la sala de espera de la 
estación de trenes de la ciudad de Kawasaki, al oriente de la Bahía de Tokio, a minutos de tomar un tren bala. 
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"Empezó a temblar y dije: 'no pasa nada, estamos en Japón y aquí todo está hecho para eso y todo el mundo 
tranquilo'. Pero como duró tanto el temblor y cada vez era más fuerte, veía el rostro de la guía que me había puesto 
el gobierno y empecé a tener preocupación", relató. 
 
Evacuado de la estación, inició un peregrinaje durante toda la noche para alejarse del mar, siempre acompañado 
de su guía. 
 
Quedó impresionado por la evacuación coordinada por personal no gubernamental; estrategia que, dice, falta 
fomentar en el País. 
 
 
 

Hace cuentas para el 2012 
 
(20 marzo 2011).- CHIHUAHUA. Andrés Manuel López Obrador dijo aquí que se necesitan 4 millones de 
protagonistas para que cada uno convenza a 5 personas de concretar un cambio verdadero en 2012. Hoy 
presentará su nuevo Proyecto Alternativo de Nación. 
 
 
 

Digitaliza Fox documentos 
 
(20 marzo 2011).- Para constituir su Centro de Estudios, Biblioteca y Museo, el ex Presidente Vicente Fox se llevó 
a su rancho en San Cristóbal, Guanajuato, documentos oficiales, fotos, videos, discursos y obsequios, sin dejar 
registro oficial alguno. 
 
Un año antes de salir de Los Pinos, Fox pagó con recursos del erario un total de 6.6 millones de pesos para que le 
digitalizaran y ordenaran los documentos de la Presidencia de la República. 
 
El contratista digitalizó 3 millones de documentos en una primera etapa y casi 2 millones en la segunda, de 
acuerdo con una fuente. 
 
El ex Mandatario declaró públicamente que exhibiría en el Centro Fox cerca de 4 millones de documentos de su 
gestión, incluidos algunos del desafuero de Andrés López Obrador y del movimiento de San Salvador Atenco. 
 
  
Staff 
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PLAZA PÚBLICA / El embajador revalidado... y despedido 
 
El gobierno de Washington valoró el daño que causaba la presencia de Pascual en México y optó por remover al 
embajador. Se le dio la forma de una renuncia, para no afectar la imagen del diplomático 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(20 marzo 2011).- Hasta ayer, el embajador Carlos Pascual vivía una situación dual, que no parecía afectar su 
trabajo. Repudiado públicamente por el presidente Calderón, que le aplicaba la "ley del hielo" y había demandado 
su remoción, hasta el miércoles contaba con el aval de la canciller Patricia Espinosa, obligada a atemperar el enojo 
presidencial. En medio de esa contradicción, el diplomático se desplazaba con toda naturalidad en sus quehaceres, 
a pesar de que la malquerencia de Calderón se ha diseminado a las Cámaras del Congreso. 
 
Pero finalmente el gobierno de Washington valoró el daño que causaba la presencia de Pascual, en sentido 
contrario a lo pedido por el presidente mexicano y en medio de conflictos que un día sí y otro también enturbian o 
estorban la relación entre los dos países, y optó por remover al embajador. Se le dio la forma de una renuncia, para 
no afectar la imagen del diplomático. Pero es claro que si fuera en verdad su voluntad retirarse, el Departamento 
de Estado no habría aceptado su dimisión, por inoportuna. Además de ser útil para los intereses norteamericanos, 
la medida sirve también para restaurar el crédito del presidente Calderón, irritado por los juicios que acerca de él 
mismo, el Ejército y la política de seguridad pública expresó el diplomático, y que fueron revelados por WikiLeaks. 
Al hacer saber su opinión sobre Pascual, Calderón quedó en situación desairada y colocó al embajador en posición 
incómoda, de la que éste buscaba salir. 
 
En Bruselas, el miércoles pasado, la secretaria Espinosa declaró a Inder Bugarin, corresponsal europeo de 
Reforma, que "la embajada, incluyendo al embajador Pascual, mantiene una relación fluida, funcional y 
permanente con todas las instancias". Se abstuvo, sin embargo, de repetir la fórmula al día siguiente, al 
comparecer ante el Senado de la República. 
 
Para no incomodar a Calderón, o quizá a pedido suyo, la Cámara Americana de Comercio los invitó a participar en 
su reunión anual por separado. Calderón acudió a la inauguración y Pascual a la clausura. Se adujo un motivo 
formal para explicar la ausencia del embajador en el primer día. Tuvo que viajar a Ciudad Juárez, al cumplirse un 
año del asesinato de tres personas vinculadas con el consulado norteamericano en esa frontera. Los presuntos 
homicidas habían sido identificados y aprehendidos en días recientes, con puntualidad pertinente para la 
recordación. 
 
Pascual aprovechó su estancia en aque- lla ciudad para mostrar que, aun si se le hubiera cancelado todo acceso al 
gobierno federal, la actual distribución del poder le permitía tener contacto con funcionarios diferentes de los que 
normalmente mantienen relación con un diplomático. Visitó al alcalde Héctor Murguía, ante el cual refrendó su 
compromiso de apoyar a "los juarenses para que puedan tener un Estado de derecho que sea real". 
 
Al parecer, la influencia de Pascual ante el municipio de Ciudad Juárez no se limitaba a expresiones que pueden 
ser tildadas de impertinentes (porque una lectura posible de sus frases es que implican una crítica a la acción 
federal que sólo ha conseguido una vigencia simulada del Estado de derecho). 
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No había sido ajeno a la designación de Julián Leyzaola, el militar que asumió la dirección de la policía en Ciudad 
Juárez, precedido de una reputación de gran dureza, ganada en su similar gestión en Tijuana, que lo mismo se 
orientó a luchar exitosamente contra las repercusiones locales del crimen organizado que contra personas 
inocentes a las que se habría torturado. 
 
El embajador había visitado antes Ciudad Juárez. En aquel entonces, mediados del año pasado, no había caído de 
la gracia presidencial. Se desplazaba como una suerte de supervisor de las acciones federales para combatir a la 
delincuencia. Quizá esa circunstancia había surgido porque en febrero de 2010 el presidente Calderón pidió a la 
secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Janet Napolitano, ayuda de los servicios de inteligencia de El 
Paso para combatir al crimen organizado. Esos eran días de especial sensibilidad presidencial respecto de Ciudad 
Juárez, tras el asesinato de un grupo de jóvenes en Villas de Salvárcar que Calderón se había apresurado a calificar 
como resultado de querellas entre delincuentes. 
 
Ya desde un año atrás la diplomacia norteamericana se ocupaba de seguir los acontecimientos en Ciudad Juárez. 
De nuevo a través de WikiLeaks se ha sabido que en enero de 2009 el cónsul norteamericano en aquella ciudad, 
Raymond McGrath, apreciaba que la lucha entre las bandas de Sinaloa y de Juárez por el control del mercado y las 
rutas juarenses era cómoda para el Ejército. El representante norteamericano fue más allá, al insinuar que "a las 
Fuerzas Armadas les gustaría ver triunfar" al cártel del Pacífico, o de Sinaloa, organización encabezada por 
Joaquín Guzmán Loera, El Chapo. 
 
En otra muestra de su activismo al margen de los canales diplomáticos, el embajador Pascual envió una carta al 
gobernador panista en Baja California, J. Guadalupe Osuna, en donde reconoce su apoyo a la empresa gasera 
Sempra, que está en el centro de un conflicto entre autoridades. El ayuntamiento -con mayoría priista- de 
Ensenada, en cuya jurisdicción funciona la empresa, pretendió clausurar sus operaciones por razones de 
seguridad, basándose en la violación a ordenamientos municipales. Los gobiernos federal y del estado 
reaccionaron en sentido contrario, y eso motivó la comunicación de Pascual al Ejecutivo estatal. 
 
Por todo lo anterior era comprensible que la figura y la posición de Pascual fueran mencionadas en la 
comparecencia de la secretaria de Relaciones Exteriores ante el pleno del Senado el jueves pasado. Toda la 
oposición cuestionó en general la política ex- terior de la actual administración. Lo hizo en especial la senadora 
priista Rosario Green, compañera de la ahora canciller en un tramo de las carre- ras de ambas, y su jefe en los años 
finales del gobierno priista. Mientras la secretaria Green se desempeñaba a la cabeza de la diplomacia mexicana 
entre 1998 y 2000, Patricia Espinosa era directora de organismos y mecanismos regionales para América Latina. 
 
A partir de ese conocimiento previo, hubiera sido en extremo importante el diálogo entre las dos diplomáticas. El 
formato de la comparecencia lo impidió, y permitió a la actual canciller eludir buena parte de las preguntas de su 
predecesora, pues en 30 minutos (que naturalmente se prolongaron con la aqui- escencia de la Mesa Directiva) 
tuvo que responder a los cuestionamientos de los voceros de las fracciones parlamentarias con presencia 
senatorial. Rosario Green planteó, en general la "pérdida de espacios y el deterioro de nuestras relaciones con 
países con los que antes sosteníamos vínculos entrañables", y ella misma respondió que la única explicación 
posible es "la falta de voluntad política y el desdén del titular del Ejecutivo frente a los asuntos internacionales". Y 
fue muy inquisitiva respecto de la situación del embajador Pascual. 
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Naturalmente, la secretaria Espinosa negó tal pérdida de la diplomacia mexicana. Adujo en su favor el éxito de la 
cumbre sobre el cambio climático, realizada en diciembre pasado, a la que también acudió en su peregrina 
explicación de la ausencia de Calderón y ella misma en la toma de posesión de la presidenta de Brasil, Dilma 
Rousseff. Ése y otros temas recibieron atención lateral en la comparecencia, donde el cogollo estaba en la relación 
con Estados Unidos. La oposición criticó la tibia reacción mexicana sobre la introducción ilegal de armas a México 
por una agencia norteamericana (la operación Rápido y furioso) y sobre los vuelos de aviones no tripulados que 
registran desde muy alto lo que ocurre a ras del suelo mexicano. La canciller dijo que el gobierno mexicano no sólo 
sabía de tales vuelos, sino que se producían a petición suya. Ponderó la utilidad de ese mecanismo de inteligencia 
en la lucha contra la delincuencia organizada y por lo tanto rechazó que se tratara de una violación a la soberanía 
nacional. 
 
"La coyuntura actual -dijo- debemos verla en el marco de una relación amplia y sólida con Estados Unidos... No 
podemos negar que existen (situaciones) irritantes, que existen ahora como han existido en el pasado o que 
existen situaciones difíciles". Nada dijo sobre Pascual, a pesar de insistentes preguntas. Aunque ya lo había 
revalidado en Bruselas, su silencio al respecto en el Senado, lo sabemos ahora, era premonitorio. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(20 marzo 2011).- Insiste Calderón: hablemos bien del País. De acuerdo: El País es el mejor periódico de España. 
 
 Y precisamente en un foro convocado por El País y BBV, filial de Bancomer en España -o viceversa-, declaró el 
Presidente que, de no haber sido político, le hubiera gustado ser periodista, profesión que respeta mucho -o 
viceversa-. Pero, ya hablando en serio, afirmó don Felipe que, en tal caso, hubiera fundado un periódico llamado 
Balance, aunque como político no ha sido muy balanceado. Que publicaría en una parte de su primera plana -lado 
derecho, claro- las noticias buenas, y en otra -lado izquierdo, desde luego- las noticias malas; al centro -no priista, 
seguro-, las noticias objetivas. Sólo que un periódico no es, como gobernar un país, labor de un solo hombre. Para 
el periodismo tendría que aceptar colaboradores, por ejemplo, García Luna para dar la nota, roja, naturalmente; 
cronistas deportivos: Lozano Alarcón, de box, y Ferrari, de automovilismo; sección de espectáculos: César Nava, 
asesorado por Patylú; corresponsal extranjero: el Embajador Pascual; y Ernesto Cordero haría, en la sección de 
sociales, la crónica de las fiestas ofrecidas por las familias que viven felices con 6 mil pesos. Aunque su publicación 
no debería llamarse Balance, sino Balanza, porque pasaría a la báscula a quienes lo critican. 
 
Los aviones gringos que nos sobrevuelan son no tripulados. ¡Imagínese si los manejaran pilotos de Aeroméxico! 
  
La noticia mala es que siguen cayendo pilotos por ebriedad; la buena es que ya dejaron de transportar coca; por 
eso no se les baja el cuete. La buena es que ya les cancelaron las licencias; la mala es que sus alcoholegas del 
Gobierno podrían hacer un paro en solidaridad con estos aviadores sancionados. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Respecto al sobrevuelo de nuestro territorio por aviones estadounidenses, es parte de la colaboración acordada: 
nosotros nos ponemos flojitos, y ellos, cooperando. Además, no se reportan a nuestras torres de control porque 
tienen una propia: la Embajada gringa. Y que quede claro: son aviones sin piloto, como algún Gobierno. 
 
En el restaurante de San Lázaro sirven comida con residuo fecal. Pero el tequila no es residuo de fecal. 
  
Y los diputados ni se enteran de lo que comen. Bueno, tampoco de las leyes que aprueban, aparte de que, como 
buenos políticos, están acostumbrados a tragar sapos... La que ya se cansó de besar sapos para convertirlos en 
Presidentes es Josefina Vázquez Mota: ahora va ella por Los Pinos... Hasta anoche empujaba Marcelo Ebrard a su 
candidato para el PRD, pero se resistían los Chuchos a que les meta a Ríos Piter... Que en Nayarit apoyarán el PRD 
y el PAN a la esposa del ex Gobernador Echevarría, aunque se enoje, porque no le respetan la cuota de género, 
Guadalupe... Acosta Naranjo. El PRI va con quien decida el Gobernador (Juan Cama) Ney González... Y en unos 
días habrá candidato tricolor en el Estado de México, pero esta vez no lo traerá la cigüeña, sino una Gaviota... En 
Veracruz, aunque tiene mucho trajín, se dio tiempo Javier Duarte para inaugurar la Cumbre Tajín y verificar la 
seguridad de Laguna Verde. Mientras, Fidel Herrera anda por Londres... ¿o en la Laguna Negra? 
 
Elemental, mi querido... 
 
-Ya que esta semana no salimos al extranjero, dame para ir de shopping aunque sea a Polanco. 
 
-¿Otra vez? Según Moreira, yo soy el que hace cinco pobres por minuto, ¡no tú! 
 
  
  
La Red 
  
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, sindicato petrolero. 
 
-¿Es cierto que denunció Romero Deschamps la i nseguridad que sufren los petroleros? 
 
-Mire, yo le preguntaría, pero no me dejan entrar a su oficina los pistoleros. 
 
  
  
¡RRIINNGG! 
 
-Hello. American Embassy. 
 
-¿Me comunica con el Embajador Pascual? 
 
-No ser posible: él estar echándose uno wiki... 
 
-¿Un whisky? 
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-No, uno WikiLeaks. Redactar mensaje diplomático, you know? 
 
 Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Chucho 
Chucho 
Chacha 
Chicho 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / 'La pe muda' 
 
Catón 
 
(20 marzo 2011).- Doña Tebaida Tridua le dijo a un doctor: "Soy anémica, bulímica, corásica, chahuístlica, 
diftérica, estíptica, fibrósica, gastrálgica, hidrópica, ictérica, jiótica, kinésica, lipotímica, menopáusica, 
neurasténica, ñacárica, osteoporósica, palúdica, quística, rubeólica, septicémica, tísica, urémica, virósica, 
wolfrámica, xifoidéica, yodúrica y zafónica". Tras oír esa profusa enumeración de males dictaminó el facultativo: 
"Señora: pienso que es usted hipocondríaca". "¡Dios mío! -se consternó doña Tebaida-. ¿También eso?" Pues bien: 
a todos esos alifafes que según ella padece, la ilustre dama defensora de la pública moral añadió otro, el llamado 
espasmo pruriginoso glúteo-femoral, por el cual en los momentos de tensión las posaderas le suben y bajan en 
forma alternativa, por arriba hasta la espalda, y por abajo hasta el jarrete o corva de las piernas. En el caso de doña 
Tebaida, que tiene mucho con qué sentarse, por no decir que es nalgona, ese fenómeno espástico es muy de ver, y 
atrae siempre una nutrida concurrencia que aplaude llena de entusiasmo y saluda con ¡olés! y ¡vivas! el saleroso 
sube y baja de las pompas de la distinguida dama. Ella no se apena; antes bien se da vueltas con mucha gentileza 
para que todos los asistentes puedan ver el espectáculo, y cuando el espasmo termina hace graciosas caravanas en 
agradecimiento del favor que le dispensa el bondadoso público. En esta última ocasión el arrechucho le fue 
provocado a doña Tebaida por la lectura del vitando chascarrillo que viene al final de esta columna: el cuento 
intitulado "La pe muda". Léanlo, mis cuatro lectores, pero si entre ellos hay alguno que sufra tiquismiquis de 
pudicia, mejor sáltese hasta donde dice "Fin". Antes de enarrar el dicho cuento daré salida a otros de menor 
sustancia y entidad... El empleado de la farmacia se jactaba de que podía adivinar, tan pronto un cliente entraba, 
lo que iba a pedir. El dueño le dijo que si acertaba tres veces seguidas le daría un aumento de sueldo. Entró una 
señora de cara hosca. "Pedirá un laxante" -dijo el dependiente. En efecto, eso fue lo que la mujer pidió. Llegó un 
señor de edad madura. Y aventuró el empleado: "Pedirá una pastilla que le aumente la viripotencia". Y acertó. 
Entró una muchacha joven. Arriesgó el empleado: "Pedirá un paquete de toallas sanitarias". La chica pidió una 
caja de supositorios. Le dice el jefe al empleado: "Te equivocaste". "Sí -reconoce él-. Pero sólo por un centímetro"... 
Una importante empresa automotriz publicó este anuncio en los periódicos: "Se solicita operador para robot 
cibiocibernético de espectro múltiple con multidifusión radiada periaxial, elicitancia plurisémica y polivalencia 
catalítica integral". Babalucas se presentó a pedir el puesto. "¿Tiene usted experiencia en mecatrónica?" -le 
preguntó el jefe de personal. "Ninguna -respondió el badulaque-. Pero quiero un sueldo de 50 mil pesos al mes". 
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 "¡Recórcholis! -exclamó el jefe, que por esos días estaba leyendo La venganza de la Petra, comedia de risa loca del 
español Carlos Arniches-. Tratándose de alguien que no tiene ninguna experiencia pide usted un salario muy alto". 
Explica Babalucas: "Es que cuando no sabes hacer algo cuesta más trabajo hacerlo"... Viene ahora el supradicho 
cuento: "La pe muda". No desestimen mis lectores la advertencia que antes hice: este relato es sumamente 
sicalíptico; las personas púdicas harían bien en abstenerse de leerlo... Cierto individuo con aspecto rústico acudió 
al consultorio de un célebre analista, y le preguntó a la encargada de la recepción: "Disculpe, señorita: ¿está el p-
siquiatra?" Al decir esa palabra pronunció con mucho énfasis la pe, separándola en forma muy notable del resto 
del vocablo. Tratando de disimular una sonrisa le contestó la chica: "Señor: la pe no se pronuncia. Y el doctor no 
está". "Muy bien -responde el tipo-. Cuando regrese dígale or favor que vino erico eríquez, el aciente al que no se le 
ara el ito"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(20 marzo 2011).- A PESAR de que las instrucciones superiores son que debe haber juego limpio en el proceso de 
selección del candidato del PAN a la Presidencia, en la SEP andaban de sospechosistas. 
 
MÁS de uno de los servidores públicos que trabajan con el titular de esa dependencia, Alonso Lujambio, se 
sorprendió por un congelamiento de recursos. 
 
INCLUSO llegaron a decir que funcionarios de segundo nivel de Hacienda, que dependen de Ernesto Cordero, 
comenzaron a retener partidas cuando vieron que Lujambio andaba muy movido con miras al 2012. 
 
EL HECHO comenzó a hacer tanto ruido que los propios Cordero y Lujambio se tuvieron que sentar para aclarar 
el asunto y que le volvieran a abrir la llave del gasto a la SEP. 
 
¡AY, NANITA! Si ya se está poniendo así de rudo el 2011, a ver cómo se pone el 2012. 
  
AUNQUE se supone que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, es aficionado al basquetbol, ya se vio 
que también le sabe al futbol soccer. 
 
Y ES QUE le aplicó al embajador en México, Carlos Pascual, una de las clásicas tácticas de los dueños de equipos 
del balompié mexicano. 
 
PRIMERO le dio tooodo su respaldo de manera pública para después, en menos de un mes, aceptarle su renuncia 
y ni siquiera por motivos personales, pues bien clarito dejó la canciller Hillary Clinton que si Pascual se va es para 
evitar problemas en la relación bilateral. 
 
COMO quien dice, Felipe Calderón se salió con la suya... aunque falta ver qué dará México a cambio para saber si 
ganamos o perdimos el pleito. 
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QUIEN decidió quedarse todo el puente en el Distrito Federal fue el secretario de Gobernación, Francisco Blake, y 
aprovechó el tiempo para echarles porras a los blanquiazules. 
 
PERO no se piense mal del hombre de Bucareli, pues no es que anduviera apoyando públicamente a algún panista, 
sino a los jugadores de la Máquina Celeste del Cruz Azul. 
 
AYER, Blake estuvo muy contento y en plan familiar en un palco del Estadio Azul, donde festejó el gol de Emanuel 
Villa con el que los cruzazulinos doblaron a los Diablos del Toluca. 
 
DE HECHO Blake quedó muy cerquita de la Perra Brava, porra emblemática de los toluqueños que ha tenido 
como miembros honorarios a priistas como el ex gobernador Arturo Montiel. 
 
QUÉ BUENO que ayer lo que hubo en el estadio fue futbol y no política. 
  
NI DUDA cabe de que la brecha entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard cada vez es más amplia 
debido a sus aspiraciones presidenciales. 
 
ASÍ LO DEJA ver el hecho de que el jefe de Gobierno del DF ya le dio la bendición a una fórmula que buscará la 
dirigencia del PRD nacional. 
 
SE TRATA del diputado federal Armando Ríos Piter y el actual segundo de a bordo del perredismo en el DF y 
operador ebrardista, Jesús Valencia. 
 
CON ELLO, el mandatario capitalino le está jugando las contras a Dolores Padierna, quien presume traer el apoyo 
de López Obrador. 
 
ASÍ ES QUE, por más que los dos precandidatos presidenciales de la izquierda digan que entre ellos no hay 
rompimiento, como que esa liga ya no aguanta muchas estiradas. 




